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«ИМИДЖ-ПРЕСС»

Реклама

Архангельск – родина двух известных 
сказочников: Степана Писахова и Бориса
Шергина. Памятники им установлены 
на Чумбаровке. Есть в столице Поморья и Музей 
Степана Писахова. А теперь появился Дом 
архангельской сказки. Его жителей создала 
кукольных дел мастер Марина МИНИНА.
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Архангельская область намерена увеличить 
грузооборот с Китаем. Отношения между 
нашим регионом и Китайской Народной 
Республикой в последние годы находятся 
на высоком уровне, при этом есть большой 
потенциал для их развития. Для усиления 
связей КНР с рабочим визитом посетила 
делегация Правительства Архангельской 
области во главе с губернатором 
Александром ЦЫБУЛЬСКИМ.

Официальный визит на-
чался с посещения одного 
из крупнейших портов Ки-
тая – города Далянь. Губер-
натор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский 
встретился с мэром города 
Чэнь Шаованом.

«Сегодня Китайская На-
родная Республика является 
одним из основных зарубеж-
ных торгово-экономических 
партнёров Архангельской об-
ласти. При этом, помимо во-
просов внешнеэкономиче-
ской деятельности, большой 
взаимный интерес представ-
ляет развитие гуманитарных 
связей между двумя страна-
ми», – отметил Александр 
Витальевич.

Приветствуя делегацию 
из Архангельской области, 
мэр города Далянь подчер-
кнул, что в последние годы 
российско-китайские отно-
шения развиваются всё бо-
лее интенсивно.

«В начале этого года мы 
стали больше узнавать об Ар-
хангельской области: после 
первого визита представи-
телей вашего правительства 
и участия вашего региона 
в выставке «Сделано в Рос-
сии». Искренне рады, что вы 
приняли приглашение прие-
хать в Далянь», – сказал го-
сподин Чэнь Шаован, обра-
щаясь к Александру Цыбуль-
скому.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА
Перспективным направ-

лением сотрудничества меж-
ду Архангельской областью 
и Китайской Народной Рес-
публикой является взаимо-
действие в сфере образо-
вания и науки. Уже сегодня 

САФУ имени М. В. Ломоно-
сова активно сотрудничает 
с Даляньским университе-
том информатики и 12 дру-
гими вузами КНР. Также ин-
терес для китайских партнё-
ров представляет подготовка 
в Архангельске врачей разно-
го профиля.

«В середине июня пред-
ставители СГМУ посетят ки-
тайские учебные заведения 
для обсуждения совместных 
программ обучения, акаде-
мических обменов, повыше-
ния квалификации научно-
педагогического состава. 
Будем рады видеть среди 
обучающихся нашего меди-
цинского университета сту-
дентов из города Далянь, – 
отметил губернатор Архан-
гельской области. – Считаем 
также перспективным разви-
вать двустороннее сотрудни-
чество в сфере культуры и ту-
ризма. На территории реги-
она имеются все необходи-
мые ресурсы для экологиче-
ского, активного, культурно-
познавательного туризма».

Александр Цыбульский 
и господин Чэнь Шаован 
большое внимание во время 
встречи уделили обсужде-
нию морских перевозок, ло-
гистики, ЛПК и энергетики. 
Александр Цыбульский вы-
разил уверенность в том, что 
встреча послужит импульсом 
для расширения связей меж-
ду Архангельской областью 
и городом Далянь.

В заключение встречи 
был подписан меморандум 
о сотрудничестве между ад-
министрацией Архангельска 
и Народным правительством 
Даляня.

«Чтобы решать многие 
городские проблемы Ар-
хангельска, требуются ин-
вестиции, увеличение де-
ловой активности, что по-
зволит пополнять городской 

бюджет. Это еще один аргу-
мент в пользу развития дело-
вых контактов Архангельска 
и Даляня, который является 
одним из крупнейших пор-
тов Китая», – отметил гла-
ва Архангельска Дмитрий 
МОРЕВ.

МОЩНЫЙ ХАБ
Глава Поморья посе-

тил многоцелевой мор-
ской контейнерный порт Да-
лянь – крупнейший в Северо-
Восточном Китае. Это основ-
ной канал внешней торгов-
ли провинции Ляонин: через 
него проходит свыше поло-
вины поставок в рамках вза-
имодействия местных пред-
принимателей с иностранны-
ми партнёрами.

Как сообщил замести-
тель директора Даляньско-
го порта Чжан Хао, на сегодня 
предприятием организова-
но сотрудничество более чем 
с 160 странами. Порт очень 
активно работает и с Росси-
ей.

«Клиенты порта могут 
воспользоваться преиму-
ществами льготного режи-
ма, установленного в Да-
ляньском сегменте Ляонин-
ской зоны свободной торгов-
ли и комплексной бондовой 
зоны. У нас хорошо развита 
инфраструктура для продук-
тов холодовой цепи, а также 
сеть мультимодальных пере-
возок, которые подразумева-
ют комплексное использова-
ние морского и железнодо-

рожного транспорта», – по-
яснил Чжан Хао.

Делегация Поморья так-
же посетила операционный 
центр управления контейнер-
ными погрузками и ознако-
милась с его возможностями.

«Архангельская область 
принимает активное участие 
в вопросах развития глав-
ной международной судо-
ходной артерии Российской 
Арктики – Северного мор-
ского пути. Осенью прошло-
го года федеральным прави-
тельством был принят ком-
плексный план развития Ар-
хангельского транспортно-
го узла до 2035 года, кото-
рый обеспечит развитие су-
ществующей инфраструкту-
ры и строительство глубоко-
водного района порта на дол-
гую перспективу», – подчер-
кнул Александр Цыбульский.

В связи с этим Архангель-
ская область заинтересована 
в привлечении предприятий 
Китайской Народной Респу-
блики, занимающихся транс-
портировкой грузов, к ис-
пользованию возможностей 
действующих архангельских 
портовых терминалов.

«Развитию морской ло-
гистики с дружественны-
ми странами наш морской 
порт способствует уже сей-
час: в прошлом году состоял-
ся первый за последние де-
сять лет рейс из Архангель-
ска в Китай – по Северному 
морскому пути отправилось 
судно с партией груза – это 

более 300 контейнеров с пи-
ломатериалами», – напомнил 
Александр Витальевич.

В 2024 году количество 
рейсов планируется увели-
чить: в ближайшую навига-
цию по этому маршруту их 
запланировано уже от 10 
до 12. Организацию морских 
перевозок грузов из портов 
КНР в морской порт Архан-
гельск обеспечит компания 
«Торгмолл». Соответствую-
щие планы закреплены со-
глашением, которое 8 мая 
подписали губернатор Ар-
хангельской области, гене-
ральный директор Архан-
гельского морского торго-
вого порта Цецен ГОРЯ-
ЕВ и генеральный директор 
ООО «Торгмолл» Елена МАК-
СИМОВА.

«Контейнерный порт го-
рода Далянь удивляет своей 
мощностью. Нам интересно 
и полезно было посмотреть, 
узнать о возможностях по-
грузки и транспортировки, 
которые предлагает китай-
ская сторона. В составе на-
шей делегации – специали-
сты, занимающиеся данным 
направлением: будем обсуж-
дать возможные взаимовы-
годные решения», – подчер-
кнул губернатор Архангель-
ской области.

СУДНО 
ДЛЯ АРХАНГЕЛЬСКИХ 

РЫБАКОВ
Примечательно, что 

в порту Далянь сейчас гото-

вится к приёмке морозиль-
ное рыболовное судно «Ку-
лой», построенное для ры-
боловецкого колхоза «Се-
вер» – посёлкообразующего 
предприятия села Долгоще-
лье (Мезенский округ).

Александр Цыбульский 
пообщался с капитаном «Ку-
лоя» Кириллом ОРЛОВЫМ, 
который подтвердил, что суд-
но оснащено автоматикой са-
мого высокого класса, совре-
менным высокотехнологич-
ным оборудованием, что обе-
спечит лов, переработку, из-
готовление продукции непо-
средственно на борту. Вме-
стимость грузового трюма – 
452 кв. м. Судно может раз-
вивать скорость до 11 узлов. 
«Кулой» предназначен для 
промысла различных пород 
рыб в Северном рыбохозяй-
ственном бассейне. В его 
строительство вложено бо-
лее 600 млн рублей.

Церемония поднятия го-
сударственного флага Рос-
сии на судне прошла на про-
изводственной площадке 
верфи 26 марта 2024 года. 
Судно уже спущено на воду, 
установлены силовые уста-
новки и главный двигатель. 
В скором времени состоит-
ся подписание акта приёма-
передачи.

«Мощность судна – 2000 
лошадиных сил. На Севе-
ре, думаю, будет работать 
успешно. Строительство ве-
лось примерно 3,5 года, – 
рассказал Кирилл Орлов. – 
Далее планируется дообо-
рудовать фабрику и получить 
промвооружение. По пред-
варительным оценкам, че-
рез два-три месяца сможем 
выйти в море. Сейчас нужно 
решить все вопросы с пере-
дачей».

Также во время посеще-
ния морского порта делега-
ция Архангельской области 
ознакомилась с деятельно-
стью корпорации «Ляоюй» – 
даляньской фирмы океанско-
го рыбного хозяйства. Это 
крупнейшая многопрофиль-
ная государственная струк-
тура в рыбопромышленной 
отрасли Китая. Как отметил 
Александр Цыбульский, ор-
ганизации рыбопромышлен-
ного комплекса Архангель-
ской области сотрудничают 
с КНР по различным направ-
лениям. Так, свою продукцию 
на китайский рынок постав-
ляют рыболовецкий колхоз 
им. М. И. Калинина и Архан-
гельский траловый флот.

«Отрасль успешно справ-
ляется с санкционным дав-
лением, так как рыбу, вылов-
ленную архангельскими ры-
баками, продолжают поку-
пать, в том числе и запад-
ные страны. При этом более 
значительный объём поста-
вок идёт в Китай», – уточнил 
глава региона.

ЖИЗНЬ ГОРОДОВ
Во время рабочего ви-

зита в КНР делегация Помо-
рья посетила Даляньский вы-
ставочный центр градостро-
ительства. Здесь представ-
лены история развития го-
родского строительства Да-
ляня, достижения городского 
планирования и строитель-

Визит: Делегация Архангельской области посетила КНР

Опыт Китая – для сотрудничества в Арктике

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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Чудовищная, трагичная история 
родов 15-летней школьницы в туалете 
архангельского ТЦ «Макси» зацепила 
не только региональные, но и федеральные 
СМИ. Напомним: 18-летний отец 
завернул младенца в футболку и отнёс 
в лесополосу, где и оставил. Об этом узнали 
случайно благодаря ролику в соцсетях 
об экстремальных родах. В причинах 
пассивности взрослых, в том, почему 
ни в семье, ни в школе никто не озадачился 
беременностью девочки-подростка, сейчас 
разбирается прокуратура.

Против молодого чело-
века возбуждено уголов-
ное дело по статье «Убий-
ство лица, заведомо для 
виновного находящего-
ся в беспомощном состо-
янии», ему грозит длитель-
ный срок заключения. Пока 
неясно, какой будет ответ-
ственность несовершенно-
летней мамы.

Такого исхода могло 
и не быть. В мире сложи-
лась практика организации 
бэби-боксов, то есть при-
ёмников для детей, которые 
обеспечивают как аноним-
ность для родителей, жела-
ющих избавиться от ребён-
ка, так и безопасность для 
новорождённого. Ещё семь-
восемь лет назад в Госдуме 
РФ установка бэби-боксов 
довольно-таки активно де-
батировалась, кстати, сре-
ди инициаторов федераль-
ного законопроекта была 
и депутат от Архангельской 
области Елена Вторыгина. 
Однако у правового новше-
ства, как водится, нашлись 
противники: кому-то показа-
лось, что это может приве-
сти к росту безответствен-
ности среди молодых мате-
рей и отцов.

В результате сегод-
ня в России бэби-боксы 

размещать не запрещено, 
но на это должна быть ини-
циатива региона. Их уста-
навливают либо в религиоз-
ных организациях, либо при 
медучреждениях. В Красно-
дарском, Пермском, Камчат-
ском, Ставропольском кра-
ях, Владимирской, Кали-
нинградской. Курской, Ле-
нинградской, Московской, 
Псковской, Свердловской 
областях, а также в Респу-
блике Татарстан родители, 
желающие отдать новорож-
дённого младенца для по-
следующего усыновления 
другими людьми, могут это 
сделать.

В ряде стран установка 
бэби-боксов законодатель-
но запрещена, но при этом 
предусмотрено право жен-
щин на анонимность при 
проведении родов.

Как обстоят дела в По-
морье? В апреле 2017 года 
в областном Собрании про-
водилось совещание специ-
ально по этому вопросу.

Вот что говорил тогда 
депутат регионального пар-
ламента Александр Дятлов: 
«За 10 лет в Архангельской 
области зарегистрировано 
14 случаев, когда новорож-
дённые дети были броше-
ны и погибли. А это порядка 
1-2 случаев в год. Если бла-
годаря новой инициативе 
мы сможем спасти хотя бы 
одного ребенка, то, считаю, 

закон необходимо поддер-
жать».

Однако закон о бэби-
боксах на федеральном 
уровне затормозили, а в на-
шем регионе до принятия 
решения у депутатов дело 
не дошло.

Можно, конечно, упре-
кать молодого человека, 
что он унёс младенца в ле-
сополосу, а не оставил око-
ло роддома или где-нибудь 
на вокзале. Но ведь кру-
гом стоят камеры видеона-
блюдения, а молодые люди 
огласки не хотели. Сегод-
ня в российских школах нет 
уроков сексуального воспи-
тания, никто ребятам толком 
не рассказывает и о семей-
ных ценностях. Более того, 
с 1 сентября 2025 года ча-
стично упразднят и обще-
ствознание – ради сомни-
тельных исторических экс-
курсов, дабы побольше по-
говорить о разных половцах 
да печенегах…

Удивительно, но уполно-
моченный по правам ребен-
ка Архангельской области 
Елена Молчанова, коммен-
тируя случившееся, делала 
упор на ответственности ро-
дителей. Но ведь мама мла-
денца – она ведь тоже ещё 
ребёнок! Да и отцу-то все-
го 18 лет. Правильно ли пе-
рекладывать весь груз от-
ветственности на тех, кто 
лишь вступает в этот мир? 
И ещё: не является ли аборт 
куда более аморальным по-
ступком, чем отказ от но-
ворождённого младенца 
по тем или иным социаль-
ным показаниям? По край-
ней мере, Гиппократ при-
держивался такого мнения. 
Так, быть может, пора уйти 
от сомнительных стереоти-
пов, задуматься о том, что 
репродуктивное здоровье 
женщины есть высшая цен-
ность. И если так, то бэби-
боксы Архангельской обла-
сти нужны. И как можно ско-
рее.

Резонанс

Почему в Поморье 
нет бэби-боксов?

Герман КУЗНЕЧИХИН

журналист

БК

ства, уникальные экологиче-
ские характеристики и кон-
цепции развития города.

Как отметил представи-
тель центра Тхан Юйтинь, се-
годня Далянь – один из круп-
нейших промышленных цен-
тров северо-востока Китая. 
Город быстро растёт: здесь 
находится более трёх тысяч 
предприятий тяжёлой и лёг-
кой промышленности.

В свою очередь предсе-
датель Правительства Архан-
гельской области Алексей 
АЛСУФЬЕВ сообщил, что се-
годня в российском Арктиче-
ском регионе активно разви-
вается Архангельская агло-
мерация. Концепция мастер-
плана, который разрабаты-
вается по поручению Прези-
дента России, учитывает са-
мые главные особенности 
и преимущества территории 
и выстроена с ключевым по-
сылом: «Архангельск – самый 
современный город Аркти-
ки, научно-образовательный 
центр с большими возмож-
ностями научных разработок 
по всем направлениям».

По словам заместителя 
председателя Правительства 
Архангельской области Вик-
тора ИКОННИКОВА, опыт 
Китая в градостроительстве 
может быть учтён и при воз-
ведении кампуса мирового 
уровня «Арктическая звез-
да», который появится в Ар-
хангельске по нацпроекту 
«Наука и университеты».

«Площадки, выставочные 
залы и исторические экспо-
зиции, которые мы увиде-
ли в Даляньском выставоч-
ном центре градострои-
тельства, – это интересный 
пример, как в одном здании 
можно разместить уникаль-
ную информацию о богатом 
историческом наследии, 
природных территориях, 
полезных ископаемых, эта-
пах становления города, – 
сказал Виктор Иконников. – 
Думаю, что этот опыт при-
меним и в отношении кам-
пуса «Арктическая звезда», 
где одну из площадок можно 
использовать для создания 
такого интерактивного экс-
курса, тем более что наше-
му региону есть что показать 
во всех направлениях: от де-
ревянного зодчества до объ-
ектов современной архитек-
туры».

Предприниматели Ар-
хангельской области про-
вели с китайскими коллега-
ми разноформатные встре-
чи и индивидуальные пере-
говоры, посетили местные 
предприятия для выстраи-
вания совместного бизнеса.

ЗАДАЧИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ВАЖНОСТИ
Делегация Архангельской 

области приняла участие 
в VIII Российско-китайском 
ЭКСПО, который проходит 
с 17 по 21 мая с участием 
глав государств. Это важ-
ная торгово-промышленная 
конгрессно-выставочная 
платформа, содействующая 
расширению и диверсифи-
кации партнёрства России 
и Китая.

На церемонии откры-
тия выступил Президент РФ 
Владимир ПУТИН. В своём 
выступлении он подчеркнул, 
что ЭКСПО даёт хорошую 
возможность для развития 
отраслевых связей, привле-
кая внимание всё большего 
числа участников – предста-
вителей предприниматель-
ских и общественных кру-
гов. Глава государства так-
же отметил готовность Рос-
сии снабжать КНР экологиче-
ски чистой энергией и предо-
ставлять китайским инвесто-
рам льготы, а также доступ 
к технологической базе.

«Россия не только при-
ветствует настрой китайско-
го бизнеса на локализацию 
производств на нашей терри-
тории. Мы готовы предостав-
лять инвесторам из КНР эко-
номические льготы, помощь 
и поддержку, а также доступ 
к уникальной российской 
технологической базе, со-
действие наших высококва-

лифицированных кадров», – 
отметил Владимир Путин.

На деловой площадке 
традиционно открылась мас-
штабная выставочная экс-
позиция, где представлены 
стенды российских и китай-
ских компаний, экспозиции 
субъектов Российской Фе-
дерации, а также провин-
ций Китая. Архангельская 
область разместила в Хар-
бинском международном 
конгрессно-выставочном 
центре региональный стенд, 
на котором представлен уни-
кальный ресурсный, про-
мышленный, научный, куль-
турный и туристический по-
тенциал Поморья.

Более 80 компаний Рос-
сии при поддержке РЭЦ 
представляют на ЭКСПО 
свою продукцию потен-
ц и а л ь н ы м  п о к у п а т е -
лям и партнёрам, прово-
дят целевые переговоры.
Архангельскую область пред-
ставляют мастерская «Белое 
море», предприниматель 
Ирина Черепанова, а так-
же производитель защитных 
средств «Северная защита».

А центра льным ме-
роприятием ЭКСПО стал 
IV Российско-китайский фо-
рум по межрегиональному 
сотрудничеству, в котором 
также принял участие Алек-
сандр Цыбульский. Состоя-
лась презентация торгово-
экономического, научного 
и туристического потенци-
ала Архангельской области.

Визит: Делегация Архангельской области посетила КНР

«На Российско-китайском форуме
по межрегиональному сотрудничеству в Харбине
рассказал о совместной работе с китайскими
партнёрами и перспективах её развития. Главный
экономический потенциал, который нам точно
предстоит совместно реализовать в самое
ближайшее время, – морские перевозки. Уже
в эту навигацию таких рейсов будет не меньше
десяти. Решение принято со скоростью,
которая соответствует скорости движения судов
по этому маршруту, – всего за 22 дня вместо 56
(сравниваются Севморпуть и Суэцкий канал. –
Прим. ред.). С учётом наших масштабных планов
по развитию Архангельского транспортного узла
это только начало.
Много общих интересов с Китаем и в научно-
образовательной сфере. САФУ уже сотрудничает
с 18-ю университетами КНР. А буквально на днях
в Даляне было принято решение о том, что
наш вуз войдёт в российско-китайский альянс
языкового образования.
Предложил нашим партнёрам и тем, с кем ещё
только предстоит наладить сотрудничество,
приехать на форум «Арктика – Регионы», который
пройдёт в Архангельске 8-9 августа. На этой
площадке соберутся лучшие специалисты в сфере
судоходства, логистики, развития портовой
инфраструктуры. Нас с Китаем отделяют тысячи
километров, но сближает огромное количество
общих интересов – в экономике, бизнесе,
культуре – и дружба между нашими народами».

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области
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В Северодвинске на площади Победы есть 
семейный магазин, где продаются безалкогольные 
напитки для праздничных застолий, полезные 
сладости, сыродавленные масла, иван-чай, постные 
полуфабрикаты – словом, продукты для тех, кто 
придерживается принципов здорового и при этом 
разнообразного питания. «От души и со смыслом»: 
по словам производителя ряда продуктов и владельца 
магазина Эдуарда ПЬЯНКОВА, этот слоган стал 
главным для него при создании бренда EDUSHA.

Эдуард Пьянков окончил Ярос-
лавский государственный теа-
тральный институт и около деся-
ти лет, с 2012-го по 2021-й, служил 
актёром в Северодвинском драма-
тическом театре. Наверное, с этим 
связаны его умение расположить 
к себе, а также творческий подход 
к проектам. Здоровым образом 
жизни Эдуард увлёкся параллель-
но с работой в театре – в 2014 году.

ПЕРВЫЕ ШАГИ
«Оставил вредные привычки, 

начал изучать литературу о здоро-
вом питании и очищении организ-
ма. Поменялись ценности и инте-
ресы, а следовательно, и круг об-
щения, – рассказывает собеседник 
«БК». – На общении делаю акцент, 
потому как среда обитания, люди 
неизбежно влияют на нас. Если 
хочешь быть лучше, окружай себя 
лучшими! Такой подход применим 
не только к духовной, но и к физи-

ческой пище. Недаром говорят: мы 
то, что мы едим. Освоение темы 
правильного питания открыло 
мне возможности для физическо-
го, а затем и духовного развития. 
Я погрузился в поиск смыслов, от-
ветов на вопросы: кто я? куда дви-
гаюсь и зачем?»

По словам Эдуарда, в начале 
своего пути в направлении здо-
рового питания он не нашёл в ма-
газинах большого выбора под-
ходящих продуктов. Поэтому от-
крыл свой. Это был небольшой 
ларёк возле драмтеатра, кото-
рый назывался «Еда для здоро-
вья». Туда пришла работать де-

вушка по имени Светлана, с ко-
торой Эдуард подружился, а че-
рез семь лет создал семью и со-
вместное дело. Кстати, она автор 
первого бренда «АМБАР» и ново-
го – EDUSHA. Сейчас Светлана раз-
вивает и свой личный бренд нату-
ральной косметики (YANTRA).

«Мы привлекли внимание, 
сформировали сообщество еди-
номышленников и начали заказы-
вать продукты не только для себя, 
но и для окружающих. Нашли па-
сечника, с которым сотрудничаем 
по сей день. Сладкого ведь хочется 
всем – встал вопрос замены саха-
ра на мёд. Вторым ключевым про-
дуктом стали постные полуфабри-
каты: растительные колбасы, мясо 
и т. п. Меняя образ жизни и систе-
му питания или принимая реше-
ние соблюдать пост, не всегда лег-
ко поменять вкусовые привычки. 
Зато найти замену можно. В мага-
зинах в «мясной» колбасе обычно 

мяса нет. А в нашей растительной 
колбасе мяса нет точно», – продол-
жает Эдуард.

СВОЁ ПРОИЗВОДСТВО
В общей сложности до панде-

мии у Эдуарда Пьянкова было пять 
торговых точек и кафе в Северод-
винске, по одной в Архангельске 
и Новодвинске. Есть и опыт соз-
дания кафе в областном центре –
напротив «Европарка».

«Кухня в кафе была вегетари-
анской, разнообразной и вкусной. 
Коллектив подобрался незауряд-
ный. Однако оба кафе просуще-
ствовали недолго – всего два ме-

сяца. В пандемию многие закры-
лись. В целом же этот опыт я тоже 
считаю полезным. Не исключаю, 
что ещё сделаю попытку открыть 
точку общепита – в другом фор-
мате, например, на принципах ко-
операции. Но сейчас мне больше 
интересно развитие собственно-
го производства», – уточняет со-
беседник «БК».

С 2016 года Эдуард занимает-
ся производством сыродавлен-
ных растительных масел на ги-
дравлическом и шнековом прес-
сах. В основном под заказ дела-
ется льняное, кедровое, из чёр-
ного тмина и другие виды масел, 
причём не только для северодвин-

цев, но и для покупателей со всей 
России.

«Если употреблять масла, 
то только свежие, – считает Эду-
ард. – И надо быть уверенным в ка-
честве сырья и уровне производ-
ства. Сейчас мы отжимаем мас-
ла прямо в магазине. Кроме того, 
приобрели компактную мельницу 
для помола цельнозерновой муки 
и изготовления из неё выпечки –
хлеба, печенья и др. Аппетит раз-
гулялся, и появилась дополнитель-
ная техника, существенно расши-
рившая наш ассортимент: это со-
ковыжималка; блендер для созда-
ния десертов, растительного мо-

лочка и смузи; куттер для измель-
чения исходных продуктов и их 
замешивания в крупных объёмах; 
меланжер для производства шо-
колада, пасты, хумуса; дегидра-
тор (сушилка) для сушки трав, 
ягод, фруктов, овощей, пастилы 
и хлебцев».

А в канун нового 2022 года 
у Эдуарда и Светланы родилась 
идея создания безалкогольных 
напитков.

«Мы не употребляем спиртного, 
но в праздники и во время душевных 
застолий любим напитки, помогаю-
щие поддерживать общение, обяза-
тельно в трезвом виде. Так появи-
лись «НеВинные напитки» на осно-
ве винограда и северных ягод: «До-
бро», «Радость, «Любо». Это не про-
сто красивые бутылки, это состоя-
ние, которое можно вкусить, – пояс-
няет Эдуард. – Очень люблю и про-
должаю экспериментировать. На-
пример, сейчас разрабатываю се-
рию сбитней: «Явь», «Навь», «Правь», 
«Славь», «Весь». Разбираюсь с поня-
тиями, формирую образ и на его ос-
нове подбираю ингредиенты, опи-
раясь на внутреннее чувствование, 
знание и опыт».

ВНИМАНИЕ И ДОВЕРИЕ
Путешествия для Эдуарда 

Пьянкова занимают значительную 
часть жизни, и сейчас сюда входит 
участие в фестивалях, выставках 
и ярмарках.

При финансовой поддержке 
Агентства регионального разви-
тия Архангельской области Эдуард 
на правах местного производите-
ля принимал участие в Маргари-
тинской ярмарке и других крупных 
мероприятиях, в том числе в пре-
стижной выставке «Петерфуд –
2023» в Санкт- Петербурге.

«В Питере мы представили свои 
напитки с дегустацией и даже при-
возили маслопресс, чтобы прямо 
на выставке показывать посетите-
лям процесс изготовления масел –
это привлекает внимание и распо-
лагает покупателей, – уверен Эду-
ард. – Но и у нас в регионе много 
интересного. Недавно подали за-
явку на участие в гастрофестива-
ле в рамках «Белого июня». В июле 
с самоварами и блинами поедем 
в Нёноксу на День села – нас там 
очень хорошо принимают. Активно 
помогаем развиваться «Кедровому 

парку» в Северодвинске – это очень 
масштабный, социально значимый 
и благородный проект. 2-4 августа 
там состоится крупное мероприя-
тие «Кедрофест».

Марку «НеВинные напитки» 
предприниматель зарегистриро-
вал и сертифицировал в декабре 
2023 года – также при содействии 
Агентства регионального развития.

«Мне нравится, как в агентстве 
оказывается поддержка предпри-
нимателям. Самое важное для 
меня – новая полезная инфор-
мация, знания, образовательные 
платформы», – отмечает Эдуард.

В его ближайших планах – раз-
витие линейки и расширение гео-
графии распространения «НеВин-
ных напитков», наращивание сы-
рьевой базы на основе северных 
ягод и трав, виноградников, откры-
тие производства на территории 
кедрового парка, а также продви-
жение логотипа на русском язы-
ке – «ЭДУША».

«Конечно, название имеет от-
ношение к моему имени – так на-
зывает меня любимая женщина. 
Доверие покупателей, их отноше-
ние к нашему магазину опирают-
ся на личный бренд. Люди знают 
меня, доверяют, и я, соответствен-
но, держу качество, работаю на со-
весть и с душой. Занимаюсь лю-
бимым делом, сам употребляю то, 
что произвожу, и получаю изоби-
лие во всём: здоровье, долголе-
тие, наслаждение, эмоции, благо-
дарность, ресурсы. Особое вни-
мание уделяю чувствам, прожива-
нию, пропускаю сквозь свои филь-
тры и призму восприятия вкус, со-
держание, энергию. Наполняю, 
обогащаю и создаю продукт, кото-
рый предлагаю окружающим. Для 
меня это часть целостного и гар-
моничного образа жизни», – добав-
ляет Эдуард.

Образ жизни

Путь к гармонии 
в триединстве

Реклама

г. Северодвинск, ул. Плюснина 1

8 (921) 088-90-61
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Архангельск – родина двух известных 
сказочников: Степана Писахова и Бориса 
Шергина. Памятники им установлены 
на пешеходной Чумбаровке, а сказки 
можно найти в библиотеках, книжных 
магазинах и, конечно, на полках у северян. 
Есть в столице Поморья и Музей Степана 
Писахова. А теперь появился Дом 
архангельской сказки.

В Ломоносовском Двор-
це культуры 11 мая пре-
зентовали итоги проекта 
«Дом архангельской сказ-
ки», посвящённого творче-
ству Степана Писахова и Бо-
риса Шергина. Его авторы 
вошли в число победителей 
конкурса Президентского 
фонда культурных иници-
атив. С начала реализации 
проекта прошло 1,5 года. 
За это время проведено не-
мало интересных меропри-
ятий, но главное – создан 
интерактивный макет Дома 
архангельской сказки, жи-
телями которого стали ку-
кольные фигурки прослав-
ленных северных сказочни-
ков и персонажей их произ-
ведений.

«Это очень интересный, 
насыщенный и многогран-
ный проект. Мы писали его 
в Ломоносовском Дворце 
культуры, и очень здорово, 
что открываем дом именно 
здесь», – отметила руково-
дитель проекта Светлана 
ЗЕНОВСКАЯ.

Макет будущего дома 
разработал художник Алек-
санд р МЕНУ ХОВ.  Д ля 
вдохновения он исполь-
зовал фотографии старо-
го Архангельска, места-
ми угадывается архитек-
турный облик некоторых 
улиц. Вместе с Алексан-
дром созданием дома за-
нимался Михаил ШУНИН. 
А жителей ему подарила ку-
кольных дел мастер Мари-
на МИНИНА.

«Изначально мы и не 
пред ставляли, каким по-
лучится дом. Долго обсуж-
дали концепцию, проводи-
ли исследование и голосо-
вание в социальных сетях. 
Примечательно, что мно-
гим он виделся именно де-
ревенским. Однако дома, 
описанные в сказках Писа-
хова и Шергина, всё же го-
родские. В итоге за основу 
взяли дома старого Архан-
гельска. Это был большой 
творческий процесс», – до-
бавила руководитель про-
екта.

СКАЗОЧНЫЕ 
КВАРТИРАНТЫ

В доме шесть комнат, 
и в каждой из них – свои 
квартиранты. До мельчай-
ших деталей продуманы 

как сами герои, так и обста-
новка, в которой они пред-
ставлены. Говорящие инте-
рьеры созданы и для самих 
Степана Писахова и Бори-
са Шергина: комнаты, в ко-
торых их «поселили», рас-
крывают личность каждого 
из сказочников.

«За основу взяты тради-
ционные образы писателей. 
Мы решили показать их та-
кими, какими привыкли ви-
деть на старых фотографи-
ях, какими они увековече-
ны в памятниках на Чумба-
ровке, – пояснила Марина 
Минина. – Интерьер ком-
наты Бориса Шергина раз-
рабатывался по фотогра-
фиям, причём мы стара-
лись учесть даже мельчай-
шие детали. В руках у ска-
зочника – рукописная кни-
га с его собственными ил-
люстрациями «Сон Богоро-
дицы». Не только Писахов, 
но и Шергин был талантли-
вым художником и иллю-
стрировал свои книги. Мы 
хотели показать его ещё 
и с этой стороны».

Степан Писа хов по-
лучился точь-в-точь как 
на Чумбаровке, только в его 
авоське не рыба, а апельси-
ны, и шляпа уже весит на ве-

шалке в коридоре. В неболь-
шой квартире много кар-
тин – это миниатюрные вер-
сии его собственных работ.

«Когда я создавала об-
разы сказочников, изуча-
ла их биографии, вдохнов-
лялась творчеством и даже 
читала письма. Оказывает-
ся, они вели переписку, об-
суждали сказки, – уточни-
ла создательница кукол. –
Писахова я хотела показать 
путешественником: он очень 
любил природу, всё новое 
и часто отправлялся в стран-
ствия. Поэтому в его комна-
те стоят чемоданы. Он был 

очень талантливым худож-
ником, поэтому в интерьер 
мы добавили мольберт. Об-
ратите внимание на пол – он 
заляпан краской. Такими ма-
ленькими деталями и рас-
сказывается история».

Всего для дома было 
создано восемь героев, 
включая самих сказочников. 
В комнатах можно увидеть 
модницу- франтиху, чинов-
ника, очаровательного бе-
лого медведя и других пер-
сонажей.

«Старались брать об-
щие образы, которые есть 
в сказках обоих писателей. 
Мне помогли дети: мы вме-
сте смотрели мультики, об-
суждали их и продумывали 
детали, – рассказала Мари-
на Минина. – Кстати, пер-
вым появился медведь: он 
задал общий стиль всем 
героям. Было очень инте-
ресно попробовать разные 
техники. Кропотливо рабо-
тала над созданием карка-
са, а затем обклеивала его 
мехом, создавала складоч-
ки. Стремилась изобразить 
мишку будто пойманным 
в моменте. Кстати, ещё была 
идея сделать пингвинов, ко-
торые приехали к нему в го-
сти с шарманкой да с буб-
ном – всё как в сказке. Но мы 
были ограничены размера-
ми дома и временем. Воз-
можно, в дальнейшей доба-
вим новых героев».

Есть здесь и один из са-
мых прославленных геро-
ев поморских сказок – Сеня 
Малина, выг уливающий 
на верёвочке Налима Ма-
линыча. По признанию соз-
дательницы кукол, этот об-
раз – её любимый.

БОЛЬШИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 

МАЛЕНЬКОГО ДОМА
В доме много отсылок 

к разным сказкам, интерес-
ным деталям. Одни только 
вечные льдины чего стоят! 
И, конечно, морожены пес-
ни, которыми «дома по пе-
реду улепят и увесят»: «ко-
лечушко в колечушко, будто 
кружево».

«Видите, как дома уходят 
в перспективу. За счёт та-
кого расположения зданий 
пространство будто расши-
ряется. Это задумка худож-
ника Александра Менухо-
ва, – обратила наше внима-
ние Марина Минина. – Все 
комнаты связаны между со-
бой: через окно или дверь 
или общие образы. Разгля-
дывая дом по кругу, ты буд-
то путешествуешь по раз-
ным сказкам и даже сезо-
нам: в одной части – лето, 
а в другой – зима».

Ожидается, что проект 
«Дом архангельской сказ-
ки» станет первым шагом 
к созданию большого ин-
терактивного пространства 
на родине великих северных 
сказочников.

«Творчество Степана Пи-
сахова и Бориса Шергина 
непростое, об этом мы го-
ворили на протяжении все-
го периода реализации про-
екта. Но, вместе с тем, это 
действительно уникальный 
материал, с которым мож-
но бесконечно и увлечённо 
работать, – уверена автор 
идеи «Дома архангельской 
сказки» Светлана КОРНИЦ-
КАЯ.–Мы готовы писать сле-
дующие гранты, чтобы про-
должать эту историю. Хотим, 

чтобы появился настоящий 
Дом архангельской сказки, 
где своё отражение найдут 
и другие миры, о которых по-
ведано в сказках, чтобы как 
можно больше людей напи-
тывались ими, нашей север-
ной культурой: она действи-
тельно необыкновенная».

До 20 мая экспозиция 
будет находиться в Ломо-
носовском Дворце культу-
ры. Общее пространство 
оформлено иллюстрация-
ми Дмитрия Трубина, Сергея 
Сюхина, Александра Мену-
хова. А после дом планиру-
ют показать и на других пло-
щадках. В планах – предста-
вить его на выставке в Мо-
скве в конце этого года.

Добавим, что сказочный 
дом – не единственный ма-
кет в фойе Ломоносовско-
го ДК. Здесь также можно 
увидеть уменьшенные ко-
пии архангельских домов- 
памятников, информацион-
ные стенды, рассказываю-
щие о самых разных исто-
рических зданиях города. 
Это выставка «Деревян-
ное наследие Архангель-
ска». На сегодня здесь четы-
ре дома: особняк Шарвина, 
особняк Беляевского, дом 
Калинина и дом препода-
вательского городка АЛТИ. 
Все макеты выполнены со-
трудником Ломоносовского 
Дворца культуры – мастером 
Виктором КОЧЕГАРОВЫМ. 
В процессе создания ещё 
шесть макетов, в том числе 
дома Овчинникова, народ-
ного дома императора Пе-
тра Первого и даже деревян-
ного небоскрёба Сутягина.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Проект: В столице Поморья презентовали Дом архангельской сказки
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Ключевым вопросом сессии Архангельской городской Думы, которая 
пройдёт 22 мая, станет отчёт об исполнении городского бюджета 
за 2023 год. Напомним, что эта тема звучала и в апрельском отчёте 
главы областного центра Дмитрия МОРЕВА, принятом депутатами 
единогласно. А о нюансах и деталях работы над бюджетом 
«Бизнес-классу», уже по традиции, рассказал заместитель главы 
Архангельска по вопросам экономического развития и финансам 
Даниил ШАПОШНИКОВ. Другой важной темой нашего разговора 
стала разработка мастер-плана Архангельской агломерации.

– Даниил Вадимович, 
преж де чем перейдём 
к бюджету, более мас-
штабный вопрос: сейчас 
идёт подготовка мастер-
плана развития Архан-
гельской агломерации. 
Как проходит эта боль-
шая работа?

– Да, в соответствии 
с поручением Президента 
России готовятся мастер-
планы 16 опорных насе-
лённых пунктов Арктики, 
и в этот перечень входит 
Архангельская агломера-
ция, включающая Архан-
гельск, Северодвинск и Но-
водвинск. Эту работу ве-
дёт Правительство Архан-
гельской области совмест-
но с ВЭБ.РФ, КБ «Стрелка» 
и муниципалитетами.

И т о г о в ы й  в а р и а н т 
мастер-плана должен быть 
готов до 1 июля, а план его 
реализации – до октября 
этого года, но на самом 
деле защита отдельных его 
этапов, частей уже идёт.

– Что может дать ре-
гиону реализация такого 
мастер-плана?

– Р а с с м а т р и в а ю т с я 
три сценария: инерцион-
ный, базовый и целевой. 
Инерционный предпола-
гает сохранение текущей 
структуры экономики. Ба-
зовый – определённое дви-
жение вперёд с ориентаци-
ей на профильные для тер-
ритории отрасли и внутрен-
ний рынок. Но главным, ко-
нечно, является целевой: 
это сценарий преобразо-
вания Архангельской агло-
мерации за счёт увеличе-
ния доли креативных отрас-
лей – образования и науки, 
культуры и туризма, а так-
же развития существую-
щих отраслей промышлен-
ности, включая те, где про-
изводство ориентировано 
на экспорт.

Ес ли в ц ифра х, К Б 
«Стрелка» предложило нам 
такой интересный показа-
тель – валовой городской 
продукт. Сейчас по горо-
ду Архангельску он состав-
ляет 239 миллиардов руб-

лей. А по итогам воплоще-
ния мастер-плана в жизнь 
к 2035 году валовой город-
ской продукт всей агломе-
рации должен увеличиться 
на 300 миллиардов. В част-
ности, предусмотрено соз-
дание 26 тысяч новых рабо-
чих мест.

– Какие роли отводят-
ся городам и какие отрас-
ли заявлены ключевыми?

– Северодвинск в этой 
модели – центр высоко-
технологичного судостро-
ения и судоремонта, Но-
водвинск – лесопромыш-
ленного комплекса. Архан-
гельску реализация це-
левого сценария позво-
лит стать ведущим научно-
образовательным, инно-
вационным, а также тури-
стическим и культурным 
центром Арктики. Отдель-
ным пунктом в мастер-план 
включено строительство 
кампуса мирового уров-
ня «Арктическая звезда». 
Однако, как вы понимаете, 
есть и смежные компетен-
ции: Архангельск обладает 
и своими мощностями в су-
доремонте и ЛПК.

Роль порта Архангельск 
в новых условиях не про-
сто возросла – изменилась 
кардинально, как и значе-
ние Северного морского 
пути. В мастер-плане бу-
дут дополнительно закре-
плены все те решения, кото-
рые приняты на федераль-
ном уровне по Архангель-
скому транспортному узлу, 
модернизации и строитель-
ству нового глубоководно-
го района порта. Конкурен-
ция между портами Архан-
гельска и Мурманска теря-
ет актуальность: у нас раз-
ные грузопотоки, и работы 
хватит всем. И всё же у Ар-
хангельска есть неоспори-
мое преимущество: более 
короткое транспортное пле-
чо в центральную Россию. 
Много внимания в мастер-
плане уделено не только 
подъездам к порту, но и ло-
гистическим связям меж-
ду городами, транспортно-
му каркасу в целом – стро-
ительству, ремонту дорог 
и мостов, включая, напри-
мер, усиление и расшире-
ние трассы М-8.

– Означает ли это, что 
за решением государ-
ственных задач текущие 
потребности и желания 
горожан отойдут на вто-
рой план?

– А б с о л ю т н о  н е т ! 
Мастер-планом будет учте-
но всё, что связано с ком-
фортной городской средой, 

благоприятными условия-
ми жизни северян, вклю-
чая экологию, медицину, 
доступное жильё, транс-
портную, спортивную, со-
циальную инфраструкту-
ру, создание обществен-
ных пространств. Некото-
рые из этих механизмов – 
арктический гектар, аркти-
ческая ипотека и другие – 
уже опробованы на Даль-
нем Востоке и успешно при-
меняются у нас. Народосбе-
режение именно в Арктиче-
ской зоне Российской Фе-
дерации – в приоритете.

Д о б а в л ю,  ч т о в а ж-
ным аспек том мастер-
плана стало сохранение 
культурно-исторического 
наследия, а также увели-
чение туристического по-
тока. Архангельск – един-
ственный город в Аркти-
ке, имеющий такие глубо-
кие корни. «Сохраняя исто-

рию, создаём будущее» – 
так звучит основной слоган.

Так что да – идёт очень 
важная, без преувеличе-
ния, судьбоносная для Ар-
хангельска работа.

– Но вернёмся к го-
родскому бюджету: ка-
ковы основные итоги 
2023 года?

– Доходы городского 
бюджета достигли 18 млрд 
рублей, что на 19% выше 
итога 2022 года. Это исто-
рический рекорд. Примерно 
на столько же увеличились 
и расходы. Дефицит соста-
вил 123 млн рублей, хотя 
прогнозировался в размере 
более одного миллиарда. 
Муниципальный долг при 
этом снизился на 54 млн – 
до 1,41 млрд рублей.

В структуре доходов 
доля безвозмездных по-
ступлений – 10,8 миллиар-
да рублей. Собственных до-
ходов – свыше 7 миллиар-
дов, на 14% больше уров-
ня прошлого года. Что это 

значит для каждого архан-
гелогородца? Помните, мы 
сравнивали города Северо-
Запада России по уровню 
дохода бюджета в пересчё-
те на душу населения: се-
годня среди столиц реги-
онов по этому показателю 
Архангельск уступает толь-
ко Санкт-Петербургу.

Заметно увеличились 
поступления в городской 
бюджет от НДФЛ, от налога 
на имущество – причём это 
связано не только с ростом 
его стоимости, но и с уве-
личением налогооблагае-
мой базы: то есть люди по-
купают квартиры, загород-
ные дома и т.д. Важен для 
нас и прирост поступлений 
по «упрощёнке» – это гово-
рит об активности бизне-
са, работающего на терри-
тории города.

Что касается неналого-
вых доходов, считаю, что мы 
неплохо поработали с муни-
ципальным имуществом, 
которое давно хотели во-
влечь в оборот. Заметным 
событием стала приватиза-
ция ООО «Центральный ры-
нок»: за 100% доли муници-
палитет получил 121 милли-
он рублей.

Не без сложностей, 
но продвигается программа 
комплексного развития тер-

риторий. Состоялось уже 12 
аукционов, общая сумма 
договоров – около 226 мил-
лионов рублей. КРТ, а также 
масштабные инвестицион-
ные проекты помогают ре-
шать одну из самых острых 
проблем Архангельска – пе-
реселения людей из ветхо-
го и аварийного жилья.

Напомню, что на мартов-
ской сессии Архангельской 
городской Думы распреде-
лялись 655 миллионов руб-
лей дополнительных дохо-
дов – это тоже результат 
бюджетной политики, про-
водимой нами в 2023 году. 
Примеры использования 
этих средств в СМИ приво-
дились, но не было упомя-
нуто, в частности, направ-
ление денег на техноло-
гический и ценовой аудит 
(ТЦА) для строительства 
трёх новых школ: школы 
в переулке Водников на ты-
сячу мест (она очень нужна 
в центральной части горо-
да), школы на Никольском 
проспекте в Соломбале, ко-

торая заменит школу № 41, 
и школы в районе 2-го лесо-
завода, где идёт активное 
жилищное строительство. 
На ТЦА выделено 3,6 мил-
лиона рублей.

Действенным инстру-
ментом остаётся наша про-
грамма обеспечения устой-
чивости городского бюд-
жета: суммарно за три года 
эффект от её применения 
превысил 1,3 миллиарда 
рублей. Сейчас мы разра-
ботали новую программу 
на 2024-2026 годы, ожида-
ем примерно такого же фи-
нансового результата.

– Какие инвестиции 
из сделанных в 2023 году 
вы отметили бы в первую 
очередь?

– Продление Москов-
ского проспекта от улицы 
Галушина до улицы Ленина. 
Это не просто строитель-
ство участка дороги, это 
проект, который позволяет 
дальше развивать огром-
ную территорию Архангель-
ска, привлекать инвести-
ции, строить дома, соци-
альные, спортивные объек-
ты. Не говоря уже об огром-
ном количестве людей, ко-
торые были задействованы 
на этой стройке. Она дала 
серьёзный синергетиче-
ский эффект для экономи-
ки и города в целом. На-
помню, что строительство 
стало возможным благода-
ря получению регионом ин-
фраструктурного бюджет-
ного кредита.

Вторым большим объек-
том в этом районе стала ре-
конструкция дороги на ули-
це Ленина от Московского 

проспекта до Окружного 
шоссе, город также выде-
лял средства на разработ-
ку проектно-сметной доку-
ментации. В этом году стро-
им дорогу на улице Карпо-
горской от Галушина до Мо-
сковского.

Кроме того, отмечу бес-
прецедентные вложения 
в капитальный ремонт объ-
ектов социальной сферы: 
на эти цели конкретно из го-
родского бюджета было на-
правлено 700 млн рублей. 
Отремонтированы школы 
№ 23 и № 82, гимназии № 6 
и № 21, здания ряда других 
учреждений. Также были 
выделены средства на раз-
работку проектно-сметной 
документации и строитель-
ство спортивного зала для 
школы № 10.

Поскольк у мы гово-
рим об инвестициях в Ар-
хангельск в целом, не могу 
не назвать сдачу шести со-
циальных домов в Цигло-
мени и девятиэтажного 
дома на улице Карпогор-
ской. Сейчас строятся ещё 
две девятиэтажки на улице 
Воронина. В этом году со-
вместно с Правительством 
Архангельской области мы 
должны завершить первый 
этап федеральной про-
граммы переселения лю-
дей из ветхого и аварийно-
го жилья.

– А что можно сказать 
о самочувствии бизнеса?

– Мы пережили и ко-
ронавирус, и не одну вол-
ну санкций, однако отката 
назад или стагнации в эко-
номике города не произо-
шло. Сегодня в Архангель-
ске 18 724 организации всех 
форм собственности. По-
нятно, что одни открыва-
ются, другие закрываются, 
но по итогам прошлого года 
мы имеем плюс в 300 орга-
низаций. В основном это 
малый и средний бизнес.

Н а 16 %  у в е л и ч и л -
ся оборот розничной тор-
говли, на 11% – общепи-
та, в этом же тренде объём 
оказанных населению быто-
вых услуг.

На 15%, то есть с суще-
ственным покрытием ин-
фляции, увеличились фон-
ды начисленной заработной 
платы. Уровень безработи-
цы упал до 0,4%.

Финансы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:

– Мы рассчитываем, что мастер-план 
Архангельской агломерации станет свя-
зующим звеном, обобщающим докумен-
том стратегического планирования, учи-
тывающим и принятую нами стратегию 
социально-экономического развития Ар-
хангельска, и генплан, и все поручения, за-
дачи, поставленные городу на федераль-
ном и региональном уровнях. Это действи-
тельно большая и комплексная работа, по-
тому что речь идёт о государственной стра-
тегии развития Арктической зоны Россий-
ской Федерации в целом.

«Архангельск растёт быстрее 
многих других городов»
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В Архангельске состоялся региональный этап 
Национального конкурса профессионального 
мастерства «Строймастер-2024». Уже второй 
год подряд площадкой для его проведения 
становится техникум строительства 
и городского хозяйства. Здесь 15 мая 
собрались 11 профессионалов, работающих 
в строительных организациях Архангельской 
области, чтобы продемонстрировать свои 
знания и умения.

Напомним, что конкурс 
профмастерства в строи-
тельной сфере проводится 
в Поморье с 2010 года. Ор-
ганизаторами мероприя-
тия в Архангельской обла-
сти традиционно выступают 
Национальное объедине-
ние строителей (НОСТРОЙ) 
и СРО «Союз профессио-
нальных строителей» при 
поддержке профильных ми-
нистерств правительства ре-
гиона.

«Сегодня работодате-
ли, вся строительная от-
расль заинтересованы в по-
вышении профессиональ-
ного мастерства специали-
стов, а также в привлече-
нии кадров. Подобные кон-
курсы мотивируют участ-
ников на развитие, способ-
ствуют популяризации стро-
ительных профессий, – ска-
зал, обращаясь к конкурсан-
там, исполнительный дирек-
тор СРО «Союз профессио-
нальных строителей» Ан-
дрей БЕССЕРТ. – Хочу под-
черкнуть, что все участни-
ки конкурса – уже победи-
тели. Каждый из вас про-
шёл отбор на предприятии, 
проявил себя как отличный 
специалист. На региональ-
ном этапе вы представляе-
те свои организации. В даль-
нейшем один из победите-
лей представит Архангель-
скую область на всероссий-
ском этапе».

ДЛЯ РЕШЕНИЯ 
КАДРОВЫХ ЗАДАЧ
В этом году в региональ-

ном этапе конкурса приняли 
участие представители вось-
ми предприятий: это Центр 
судоремонта «Звёздочка», 
«Центральное бюро ремон-
тов», «ГидроТрансСтрой», 
«СК «Белое море», «Строй-
формат», «Строй Центр», 
«А-Строй», «ДвинаСтрой».

«Кадры нужны, и, чтобы 
полностью обеспечить ими 
компании региона, обра-
зовательным учреждениям 
и предприятиям необходи-
мо работать сообща. Такой 
подход позволит подгото-
вить действительно востре-
бованных специалистов, –
отметил начальник отдела 

профессионального образо-
вания министерства образо-
вания Архангельской обла-
сти Игорь КОСТРОМИТИ-
НОВ. – Здорово, что подоб-
ные конкурсы профмастер-
ства проходят на площад-
ках техникумов, колледжей. 
Это даёт возможность ближе 
знакомить студентов со спе-
циальностями, показывать, 
каких профессиональных 
высот они могут достигнуть».

Наращивание кадрово-
го потенциала – задача, по-
ставленная главой государ-
ства, напомнила Мария ДА-
ВЫДОВА, заместитель ми-
нистра строительства и ар-
хитектуры Архангельской об-
ласти.

«Строительное сообще-
ство уделяет большое вни-
мание кадровым ресурсам. 
Это очень актуально для на-
шего региона: Архангель-
ской области нужны камен-
щики, штукатуры, плотники, 
бетонщики, – уточнила Ма-
рия Давыдова. – И на реше-
ние кадровых задач направ-
лен, в том числе, конкурс 
профмастерства. Он прохо-
дит ежегодно, и хочется по-
благодарить за это органи-
заторов – НОСТРОЙ и «Союз 
профессиональных строи-
телей», пожелать увеличе-
ния количества участников 
и масштабов мероприятия».

НЕПРОСТОЕ ЗАДАНИЕ
В этом году участники 

конкурса соревновались 
в трёх номинациях: «Лучший 
каменщик», «Лучший штука-
тур» и «Лучший монтажник 
каркасно-обшивных кон-
струкций». После инструкта-
жа специалисты приступи-
ли к теоретическому зада-
нию. Затем их ждала самая 
интересная часть – практи-
ческая. На площадках тех-
никума развернулись насто-
ящие стройки, только в ми-
ниатюре. Примечательно, 
что к участникам предъяв-
ляются высокие требова-
ния, а задания с каждым го-
дом усложняются. В этом 
году очень непростую зада-
чу поставили перед камен-
щиками.

«Задание для каменщи-
ков отличалось оригиналь-
ностью. Если в прошлые 
годы участникам конкурса 
нужно было выполнить про-
сто стену с узором, то в этот 
раз задание включало сра-
зу три сложных элемен-
та: узор в виде цифры «24», 
дверной проём и окно. Ре-
зультаты нас порадовали, –
поделился впечатлениями 
эксперт конкурсной комис-
сии Анатолий БУСОРГИН. –
Также отрадно, что все че-
тыре участника полностью 
выполнили кладку. В про-
шлом году не все смогли 

её закончить, хотя задание 
было проще. Это показыва-
ет, что компетенции строи-
телей повышаются».

ПРОВЕРИТЬ СЕБЯ
По итогам соревнований 

лучшим каменщиком стал 
Николай АЗЮКИН (ООО 
«Стройформат»). Стоит от-
метить, что Николай – вы-
пускник Архангельского тех-
никума строительства и го-
родского хозяйства: именно 
здесь он постигал азы ма-
стерства. В профессии Ни-
колай уже 14 лет, последние 
шесть лет работает в компа-
нии «Стройформат».

«Даже не ожидал, что 
удастся победить. В конкур-
се участвую уже во второй 
раз после продолжительно-
го перерыва, и для меня это 
в первую очередь проверка 
своих сил, – отметил Нико-
лай Азюкин. – Задание дали 
очень интересное – выпол-
нить фигурную кладку».

Если в прошлом году 
была только одна девушка-
конкурсантка, то в этом –
уже две, и обе в номинации 
«Лучший штукатур». Одна-
ко победителем здесь стал 
Владимир РОГОЗИН (ООО 
«ГидроТрансСтрой»).

А лучшим монтажником 
каркасно-обшивных кон-
струкций назван Никита 
ЕРГИН (ООО «СК «Белое 
море»). Напомним, что в про-
шлом году он представ-
лял Архангельскую область 
на III Международном стро-
ительном чемпионате.

Всем участникам конкур-
са вручили грамоты и цен-
ные подарки, а победите-
лям – денежные сертифика-
ты. Одному из них предсто-

ит участие во всероссийском 
этапе конкурса «Стройма-
стер-2024».

«В этом году второй –
окружной – этап проходит за-
очно по системе подсчёта 
баллов областных этапов, 
но сейчас уже можно с уве-
ренностью сказать, что наши 
конкурсанты показали высо-
кие результаты для прохож-
дения в финал «Строймасте-

ра», – отметил заместитель 
исполнительного директо-
ра СРО «Союз профессио-
нальных строителей Денис 
ЧУРБАНОВ.

В прошлом году наш ре-
гион в финале представил 
каменщик компании А6440 
Эдуард СУПРУН. В своей 
номинации он вошёл в чис-
ло лидеров, лишь немного 
уступив призёрам.

В Архангельской области выбрали лучших штукатура, каменщика и монтажника

Вверх по профессиональной лестнице

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Михаил ПАЛКИН, председатель Совета СРО «Союз 
профессиональных строителей»:

– Очень приятно видеть в рядах конкурсантов со-
стоявшихся профессионалов. Сообщество строите-
лей, проектировщиков и изыскателей крепнет. Все 
три СРО сейчас включают в себя в общей сложности 
более 1000 компаний. В наших рядах немало пред-
приятий с богатым опытом. И радует, что коллективы 
постоянно пополняются новыми квалифицированны-
ми кадрами. Подобные конкурсы позволяют выявить 
лучших в профессии, показать студентам, что доро-
гу осилит идущий. Молодёжь активно участвует в кон-
курсах профмастерства, постигает азы профессии 
и на достойном уровне продолжает северные строи-
тельные традиции.

Денис ЧУРБАНОВ, заместитель исполнительного 
директора СРО «Союз профессиональных 
строителей»:

– НОСТРОЙ, министерство строительства и мы как 
саморегулируемая организация львиную долю внима-
ния уделяем профориентации: стараемся заинтересо-
вать молодое поколение техническими специальностя-
ми, прежде всего строительного направления. И очень 
отрадно на таких мероприятиях видеть знакомые лица. 
Все участники показывают отличные результаты. Кон-
курс будем развивать, и я уверен, что нам в этом помогут 
партнёры. В первую очередь это образовательные орга-
низации, на базе которых проходит конкурс. Также уже 
не первый год предоставлением строительных матери-
алов нас поддерживает компания «Альтернатива Норд». 
В этот раз подключился архангельский магазин «Леруа 
Мерлен» (ООО «ЛЕ МОНЛИД»). Надеемся на продолже-
ние сотрудничества.

Анна КОПТЯЕВА

Фото Алексея Липницкого

БК

Финансы

Почти на 13% вырос 
объем отгруженных това-
ров собственного произ-
водства – это очень важный 
показатель. Здесь вновь от-
мечу эффект преференций 
АЗРФ. 68% всех резидентов 
Арктической зоны в нашем 
регионе зарегистрированы 
в Архангельске. Особенно 
много появляется различ-
ных логистических компа-
ний. Льготы дают неболь-
шое «проседание», в част-
ности по земельному нало-
гу, но оно с лихвой компен-
сируется созданием новых 
рабочих мест, поступлени-
ями от НДФЛ и других на-
логов.

Сейчас у нас уже 147 
инвестиционных проектов, 
причём за прошлый год 
появилось 38 новых рези-
дентов и 41 новый проект. 
Общий объём инвести-
ций – порядка 105 миллиар-
дов рублей, при этом почти 
39 миллиардов рублей ре-
зиденты АЗРФ уже вложи-
ли в свой основной капи-
тал. То есть в Архангельске 
строятся здания, суда, соз-
даются производства, заку-
пается оборудование. Чисто 
под эти проекты будет соз-
дано около пяти тысяч ра-
бочих мест.

С л ож н о с т е й м н о г о, 
но радует, что планы, ко-
торые мы себе намечаем 
и методично реализуем, 
приносят результат. Да, мо-
жет, не так быстро, как хо-
телось бы. Но если пред-
ставить, что в своё время 
не было бы принято реше-
ние по созданию Арктиче-
ской зоны с её мерами под-
держки бизнеса, не было 
большой работы, которую 
мы проводим по привлече-
нию федеральных и област-
ных средств, работы с пред-
принимательским сообще-
ством, строителями, про-
мышленниками, то эф-
фект был бы совсем дру-
гой, в том числе и для бюд-
жета. Сопоставляя Архан-
гельск с другими города-
ми, я вижу, что мы растём 
быстрее, в хорошем смыс-
ле слова выбиваемся из об-
щих трендов. Значит, вы-
бран правильный вектор 
развития.

Беседовала
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА.
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Держу в руках книгу «Верхнетоемский летописец. 105 лет со дня 
рождения Александра Тунгусова» (издательство «Лоция») 
и вспоминаю события более чем десятилетней давности. В 2013 году 
приближался 95-летний юбилей Александра Александровича, 
и я напросилась к Тунгусовым на интервью для нарьян-марской 
газеты. Вениамин Александрович предупредил, что отец плохо 
слышит и беседа будет нелёгкой, попросил заранее составить 
вопросы, что я и сделала. Не хотелось опростоволоситься перед 
легендой журналистики и краеведения. До этого момента я была 
знакома с ним заочно, по телефонным разговорам…

Работая в «Няръяна вын-
дер» в 2000-е годы ответ-
ственным секретарем, с удо-
вольствием читала крае-
ведческие статьи Алексан-
дра Александровича, пора-
жалась, как человек в столь 
солидном возрасте столько 
знает, помнит, излагает хо-
рошим литературным язы-
ком. Лишь изредка у меня 
возникали вопросы к авто-
ру, нужны были уточнения, 
и я набирала его номер.

ЖУРНАЛИСТ И КРАЕВЕД: 
КТО КОГО?

Предъюбилейное интер-
вью было немного скомкано: 
спросить хотелось о многом, 
но каждый вопрос подразу-
мевал целую тему. К тому же 
Александр Александрович 
не всегда понимал мою бы-
струю речь, и сыну приходи-
лось выступать в качестве 
«переводчика».

Мы говорили о том, как 
юбиляру удаётся так много 
успевать, чем он гордится 
и о чём жалеет, чем бы за-
нимался, если бы удалось 
начать жизнь заново. Зная, 
что Александр Александро-
вич сожалеет о позднем 
приходе своём к писатель-
ству, выпуску книг, которые 
всегда находят своего чи-
тателя, я удивилась ответу 
на последний вопрос: «За-
нимался бы тем же самым» –
«Всё правильно делали?» –
«Иначе не мог».

И вот теперь, вчитыва-
ясь в «Верхнетоемского ле-
тописца» – сборник, состав-
ленный сыном Вениамином, 
а также коллегами, едино-
мышленниками, друзьями, –
я ещё отчётливее понимаю, 
почему тогда, за четыре 
года до кончины, Александр 
Александрович так ответил.

А лександр Тунг усов 
со школьной скамьи мечтал 
быть человеком пишущим 
и стал блестящим журна-
листом, публицистом. Пи-
сал хорошие, крепкие сти-
хи. Своё мастерство он на-
чал оттачивать на вой-
не, публикуясь во фронто-
вых и армейских газетах. 
Вернувшись домой, рабо-
тал в районной газете, за-
тем в областной, сотрудни-
чал со многими изданиями. 
Александр Тунгусов писал 
на самые различные темы, 

в том числе на самые жгу-
чие, болевые, и всегда доби-
вался принятия мер по про-
блемам, которые подни-
мал. Для этого он обращал-
ся в различные инстанции –
партийные, хозяйственные; 
конечно, это отнимало мно-
го времени, но такой уж он 
был дотошный и настойчи-
вый журналист.

«Краевед. Это слово 
мне приписали после вой-
ны, – отмечал Александр 
Александрович. – А начал 
с ним разбираться, и ока-
залось, что краеведени-
ем занимался неосознанно 
со школьной скамьи». Полу-
чается, он занимался тем, 
что любил и сам выбрал.

А лександр Тунг усов 
не жалел своего времени 
и сил для работы со школь-
никами и молодёжью. Бе-
седовал с ребятами на са-
мые серьёзные темы, при-
влекал их к краеведческой 
и юнкоровской деятельно-
сти. Приведу цитату из пи-
сем Владимира Тюпина: 
«Александр Тунгусов – мой 
крёстный в журналистике, 
краеведении. Поддержка 

для каждого в любом деле 
важна, а для детей и под-
ростков – особенно. Испы-
тав это на себе, мысленно 
склоняю голову пред име-
нем моего старшего друга».

ПИАРИЛ… 
ВЕРХНЮЮ ТОЙМУ 

И ПУСТОЗЕРСК
Рассматриваемая нами 

книга начинается с расска-
за о том, как Александр Тун-
гусов искал свои корни, пы-
тался понять происхожде-
ние своей редкой фамилии. 
И ему это удалось – нашёл 
шесть (!) поколений по ли-

нии отца, считал вполне воз-
можным факт, что в нём те-
чёт кровь сибирских абори-
генов.

В письме журналисту 
и редактору Виктору Стра-
хову, которое публикует-
ся впервые, Александр Тун-
гусов писал: «И ещё ле-
жит на столе стопка бума-
ги, на первом листе кото-
рой написано: «Хроника 
села Верхняя Тойма (1137-
1977)» – тоже надо бы давно 
заняться, да лежит здесь же 
стопка словарей весско-
го, марийского, коми, не-
нецкого, венгерского язы-
ков, это я уточняю топони-
мы наши. Выяснил: многие 
названия наших рек, озёр, 
болот, ручьёв и т.п. пере-
водятся именно с этих язы-
ков; то есть первонасельни-
ками нашего края были пле-
мена весь, мери, пермяки, 
а потом уже пришли славя-
не новгородские с Понизо-
вья». Занимаясь своей ро-
дословной, работая в архи-
вах и публичной библиоте-
ке в Москве, исследователь 
обнаружил документы, по-
зволяющие утверждать, что 

село Верхняя Тойма зароди-
лось в 1137 году и на десять 
лет старше Москвы!

Краевед-исследователь 
и ж урна лист прек рас-
но уживались в Алексан-
дре Александровиче и по-
могали друг другу. Осо-
бенно ярко это прояви-
лось, когда Тунгусов жил 
и работал в Нарьян-Маре. 
После встречи с учёным-
археографом Владимиром 
Малышевым в жизнь наше-
го героя вошёл Пустозерск 
и уже не отпускал. «Тунгусов 
искал информацию в архи-
вах, собирал воспоминания 

жителей, обследовал ста-
рые дома в поисках пусто-
зерского архива, но глав-
ное – «боролся» за Пусто-
зерск: пытался привлечь 
внимание учёных, писате-
лей, чиновников и простых 
людей к первому городу За-
полярья. В то время истори-
ческая ценность Пустозер-
ска не казалась людям оче-
видной. Знаменит он был 
разве что «сидением» про-
топопа Аввакума, да и то по-
тому, что интерес к его «Жи-
тию…» высказали Максим 
Горький и Лев Толстой», –
пишет сотрудник Ненецко-
го краеведческого музея Ев-
гения Колесникова.

Колесникова назвала 
мэтра краеведения «одним 
из первых пиарщиков Пу-
стозерска», с чем трудно 
не согласиться. Но модное 

слово «пиарщик» в отноше-
нии Тунгусова имеет сугубо 
положительное звучание. 
И совершенно не случайно 
именно к Александру Алек-
сандровичу попали бесцен-
ные документы архива пу-
стозерских церквей. А он 
пригласил в Нарьян-Мар 
учёного Малышева, и тот 
распорядился документа-
ми так, как надо – в интере-
сах науки и людей.

ПОД ОДНОЙ ОБЛОЖКОЙ
Мне очень понравилась 

глава «Дорогие однопол-
чане» – возможно, потому, 

что раньше о военном про-
шлом Александра Алексан-
дровича знала мало. Оказа-
лось, он был призван в ар-
мию ещё в 1939 году, вое-
вал с самого начала в шта-
бе противотанкового полка. 
«Два ордена Красной Звез-
ды получил не только за ра-
боту в штабе, но и за на-
стоящие схватки с немца-
ми, которые прорывались 
из окружения в ходе опе-
рации «Багратион», – писал 
историк Юрий Канев.

В архиве Александра 
А лександровича храни-
лась не одна сотня писем 
от однополчан. Переписку 
с ними и членами их семей 
он вёл всю жизнь. Никто луч-
ше Тунгусова не знал исто-
рию полка, ведь он сам пи-
сал её, будучи штабистом, 
а после войны однопол-
чане обращались к нему 
с просьбами подтвердить 
то или иное событие, каса-
ющееся непосредственно 
их. «Отец знал, что у многих 
бывших фронтовиков ма-
ловато было грамоты, уме-
ния разобраться в реалиях 
окружающей жизни, посто-
ять за себя или родных. Ког-
да они к нему обращались 
за советом или помощью –
тут же спешил на выручку», –
пишет сын Вениамин.

Среди писем отца, вспо-
минает автор-составитель 
сборника, были такие, что 
содержали информацию 
о погибших однополча-
нах, очень нужную родным. 
Так, более тридцати лет по-
сле войны близкие ниче-
го не знали о судьбе бра-
та и друга – младшего лей-
тенанта Павла Семенюты, 
и вдруг получают весточ-
ку из Архангельской обла-
сти, что у отправителя хра-
нится его военный дневник! 
И это только один пример, 
а их десятки… Так вот куда, 
в частности, уходило дра-
гоценное время Алексан-
дра Александровича, и его 
всегда не хватало! Вот по-
чему он не мог иначе – счи-
тал своим долгом помо-
гать однополчанам до тех 
пор, пока к нему обраща-

лись боевые друзья… Точно 
так же он не мог оставать-
ся равнодушным, когда нуж-
но было решить ту или иную 
проблему, важную для од-
носельчан, земляков, через 
газету – и это тоже отнима-
ло силы и время, но иначе он 
не мог…

Про Александра Тун-
г усова напис ано мно-
го и в разных жанра х, 
но «Верхнетоемскому лето-
писцу» я склонна доверять 
особо, поскольку кто же, 
как не сын Вениамин, еди-
номышленник и помощник, 
знает его лучше. А потому 
благодарна за то, с какой 
любовью подобран матери-
ал – воспоминания, письма, 
стихи, статьи и интервью 
о герое книги. И за оформ-
ление глав, обложки, фор-
заца и нахзаца. Причём 
если на форзаце размеще-
ны фотографии, связанные 
с Верхней Тоймой, то нахзац 
отдан Нарьян-Мару и Пусто-
зерску.

Книга «Верхнетоем-
ский летописец» – сборник, 
в ней много авторов, а по-
тому и читается она не зал-
пом, а медленно и с наслаж-
дением, поскольку у каждо-
го автора воспоминания или 
письма свой стиль, свои за-
дачи. Составителю удалось 
собрать под одной облож-
кой абсолютно разных лич-
ностей по принципу близ-
кого знакомства с Алексан-
дром Александровичем, 
и это здорово. Портрет по-
лучился яркий, многогран-
ный, полный.

Назвать можно было так: 
«И это всё о нём». Потому 
что Верхняя Тойма в жизни 
и деятельности героя кни-
ги хоть и главная, но дале-
ко не единственная стра-
ница. Его творческое, исто-
рическое, общественное 
наследие гораздо шире 
и глубже отношений с роди-
ной. И пусть в следующий, 
110-летний юбилей Алексан-
дра Тунгусова увидит свет 
книга с другим названием 
и несколько иным содержа-
нием. Уверена – она тоже бу-
дет интересна многим.

Читальный зал

И это всё о нём

Не зря говорят — Победный май: праздничные мероприятия, как и многочисленные 
публикации, в том числе в «Бизнес-классе», никогда не укладывались в один день 9 мая 
и даже в неделю. Писателям и журналистам-фронтовикам в этом месяце мы посвящаем 
традиционные выпуски книжной рубрики.

Лариса ТОРОПОВА

журналист
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